

# Huit experts décryptent

**VOTATIONS  
CANTONALES**



**COMPRENDRE**  
La «Tribune» réunit des professionnels reconnus à l'occasion des élections de cet automne.

DAVID HAEBELI

**Ouvrir les fenêtres.** Dans sa simplicité, l'expression dit bien le besoin et l'envie qui ont poussé la Tribune de Genève à inviter huit experts dans ses colonnes durant cet automne électoral.

**Choix cruciaux**

Genève est à la veille de choix cruciaux. Dans les semaines qui viennent, les Genevois doivent renouveler leur Grand Conseil (11 octobre) et se choisir sept conseillers d'Etat (15 novembre) qui travailleront ensemble pour des quatre ans à venir. Parallèlement, ils seront consultés sur des dossiers qui ancrent Genève dans le XXI<sup>e</sup> siècle: la mobilité (CEVA), le logement (Praille-Acacias-Vernets), la fiscalité (impôts).

Pour informer les Genevois

au mieux, la Tribune mobilisera ses journalistes pour des comptes rendus, des analyses et des commentaires qui viseront à donner sur la campagne politique un éclairage le plus complet et le plus pertinent possible.

**Temps forts de la campagne**

En plus de ce travail au quotidien, parce que les enjeux sont immenses, nous avons voulu donner la parole à des professionnels reconnus pour leur valeur dans leur domaine respectif. Nous en avons invité huit, que nous vous présentons aujourd'hui.

Réunir ce panel répond à des envies profondes: confronter les points de vue le plus largement possible, partager des enthousiasmes, des regards originaux sur les décisions que nos politiciens ont prises durant le mandat qui s'achève et celles qu'ils seront amenés à prendre dans le futur.

Nos huit experts commenteront les temps forts de la campagne, notamment le grand débat public que la Tribune organise le 28 octobre à Uni Dufour. Si analyseront les discours, interpréteront les non-dits, déploreront les manques ou s'enthousiasmeront sur les idées de ceux et celles qui solliciteront les voix des Genevois pour les diriger.

Dans leur première contribution (voir *tableau ci-contre*), ils nous parlent de leurs trois priorités pour la Genève de 2020.



Genève à la veille de choix cruciaux. Ces huit experts, des professionnels reconnus pour leur valeur dans leurs domaines respectifs, seront régulièrement consultés par la Tribune jusqu'à ce que les Genevois se choisissent un nouveau gouvernement. (R. BATTISTON)

# les élections



Le logement, la priorité de plusieurs experts pour Genève en 2020. Ceux-ci évoquent également la sécurité, la mobilité et les transports publics, le chômage ou encore la petite enfance. (R. BATTISTON)

## Suivez la campagne sur le blog des experts!

«L'année des hannetons» suit l'activité éditoriale des blogs de candidats

La Tribune de Genève a donc invité huit personnalités genevoises pour aider à analyser la législation qui s'achève, évaluer le travail des 100 députés et des 7 conseillers d'Etat, réfléchir aux défis que Genève et la région franco-valdo-genevoise doivent affronter.

Ces huit experts auront tout loisir de s'exprimer et de développer leurs réflexions sur le blog <http://experts-tdg.blog.tdg.ch>.

Ce blog sera aussi le lieu privilégié du débat citoyen. Tout un chacun pourra les interpeller et commenter leurs propos. Il suffit de cliquer sur le mot «commentaires» qui se trouve sous chaque billet publié, d'indiquer son nom et son adresse e-mail et de rédiger son avis ou sa question. Pour le reste, la campagne électorale bat son plein sur le site internet de la Tribune, [www.tdg.ch](http://www.tdg.ch). Plus de soixante candidats éditent un blog. Leur nombre croît chaque jour. Le

blog «L'année des hannetons» (<http://hannetons.blog.tdg.ch>) suit la campagne au jour le jour le regard en coin, mais l'esprit citoyen. Il tient à jour la liste de blogs ouverts par les candidats. On y trouve aussi la liste des partis en lice et plusieurs autres liens utiles. Et si vous êtes intéressé vous aussi à créer un blog perso ou plusieurs voix, rien de plus simple. Rendez-vous sur notre webzine: <http://webzine.blog.tdg.ch>. J.-F. Habut

## Quelles sont vos trois priorités pour Genève en 2020?



**Benoît Genecand**

Président de la Chambre immobilière

Priorité une, deux et trois: défendre sur le front du logement! 2500 nouveaux logements par an d'ici à 2020 et on pourra couvrir les besoins des Genevois.

Imaginez Praille-Acacias-Vernets en transformation avec des habitations agréables, une traversée du quartier à pied ou à vélo et du terrain gagné sur les voies CFV pour garantir des espaces verts pour les habitants.



**Mitsuko Kondo Oestreichler**

Médecin

Une réflexion coordonnée mettant la priorité sur le respect de l'humain et de l'environnement, à laquelle devraient être assésés tous les développements de la Cité, tels qu'un habitat et des transports à visage humain.

Priorité aux énergies renouvelables; l'amélioration de la santé physique et mentale par des actions d'éducation et d'information; un revenu de base mettant à l'abri tous les citoyens.



**Jean Liermier**

Directeur du Théâtre de Carouge

D'abord combattre l'isolement. Notre société nous incite à rester chez soi, devant des écrans, pour se divertir, s'informer, voire travailler. La séparation générationnelle que cela crée me préoccupe.

Ensuite combattre la lourdeur étatique. Le manque de transversalité entre les différents départements est patent. Enfin, améliorer les solutions apportées aux parents dans le domaine de la petite enfance.



**Blaise Matthey**

Directeur, Fédération des entreprises romandes

D'abord, les infrastructures ferroviaires et routières. Il faut un engagement clair pour le CEVA et la traversée du lac. La fiscalité jouera aussi un rôle important. Elle doit être flexible pour ne pas diminuer notre capacité concurrentielle.

Enfin, la question de la sécurité internationale est cruciale. Une Genève ouverte à un prix: la sécurité. On détruit notre image en n'emploignant pas ce problème.



**Lorena Parini**

Politologue Université de Genève

Mes trois défis portent sur la question urbaine. Genève doit développer les transports publics et poursuivre la construction de logements diversifiés permettant le mélange social et des modes de vie différents, comme le squat.

Il faudra aussi préserver ce qui fait le génie genevois, ce brassage globalisé harmonieux de cultures diverses socialement et culturellement.



**Alessandro Pelizzari**

Secrétaire régional Unia Genève

Genève devra réduire les inégalités salariales, fiscales, sociales ou tout chant les immigrés. Le canton devra conférer plus de droits aux chômeurs, salariés, retraités et améliorer les conditions de travail.

Enfin, il faudra ouvrir pour que le canton soit suffisamment d'emplois socialement utiles (santé, enseignement, petite enfance) et ne dépende pas d'un secteur bancaire hypertrophié.



**Anne Reiser**

Avocate Droit de la famille

Redonner à Genève son rôle de pionnière dans la recherche de solutions négociées aux conflits et enjeux planétaires. Amener les grands penseurs du monde à inspirer cette action.

Stimuler l'innovation et affirmer le lien social en favorisant les échanges locaux de compétences. Réussir une intégration à la bilioise (logement, mobilité, vieillissement).



**Pascal Sciarini**

Politologue Université de Genève

Le logement est la priorité. En arrière-plan apparaît l'enjeu urbanistique. Résoudre la crise du logement façonnera le territoire pour longtemps. Développer les transports publics est essentiel: le canton a 20 ou 30 ans de retard sur les Suisses alémaniques.

Reste l'ouverture de Genève, qui doit soigner sa vocation internationale, mais allier aussi des sérieux manques en matière de collaboration intercantonale.

# Anne Reiser, avocate



**50 ans, divorcée, deux enfants.**

C'est une varicelle qui a fait d'Anne Reiser ce qu'elle est devenue: l'une des spécialistes les mieux cotées du droit privé international. «A mes débuts, j'ai fait beaucoup de pénal bien sanglant», lance-t-elle dans un rire sonore. Il y a dix-huit ans, alors qu'elle plaidait comme partie civile dans l'affaire dite «de la princesse russe», sa fille de 9 mois a contracté cette maladie. Des semaines sans sommeil pour la maman qui s'est dit que c'était le moment qu'elle se recycle. Aujourd'hui, dans son étude de la rue Saint-Léger, elle reçoit des hommes d'affaires dont le patrimoine est disséminé dans des structures juridiques dont la sophistication échappe à beaucoup. Une union, un déménagement ou une séparation et c'est toute la logique de ces montages qu'il faut revoir. Anne Reiser travaille 50% de son temps en anglais: «Etre confrontée à des points de vue étrangers sur le droit suisse, c'est absolument génial.»

Son lien à la politique? «Je suis les actualités fédérales sur le site *admin.ch*, je vote régulièrement, je suis les débats parlementaires dans les domaines qui me passionnent, principalement sur le plan fédéral. Et je n'hésite pas à signer les pétitions, ou à les faire signer, sur des sujets qui me tiennent à cœur.»

(dvh)